
175949 - حكم تحضير الخمر في كلية الصيدلة وتذوقها

السؤال

لدي صديق وهو طالب في كلية الصيدلة ، ومن متطلبات إحدى المواد أن يقوموا بتخمير خمر ، وبعد عدة أشهر
سيقومون بتذوقه ؛ لكي يتأكدوا من أن المزيج صحيح ، ونحن لا نحب أن يلعننا النبي صلى الله عليه وسلم ،

فنحن سندرس 5 أشهر/ فصل دراسي حيث لا يكفي يوم واحد لتحضير الخمر، ولهذا فهم سيأثمون لفترة طويلة ،
ووفقا لما قرأناه فإن النبي صلى الله عليه وسلم لعن 10 أشخاص لهم علاقة بالمشروبات الكحولية ؛ فما حكم

تخمير الخمر؟ وما الذي يجب أن يقوم به الطالب الذي أرسله والداه للدراسة؟ هل يجب عليهم القيام بذلك عندما
يطلب منهم الأستاذ الجامعي ذلك ؟ نحن نسعى للحصول على نصحكم فأرجو أن تقدموا لنا دليلا واضحا فيما

يتعلق بهذا الأمر ؛ لأن غالبية زملائه المسلمين لا يستجيبون دون دليل صحيح – هداهم الله – ونحن إن شاء الله
سنقبل بأي إرشاد ترسلوه لنا . رزقنا الله إيمانا قويا وتقوى .

الإجابة المفصلة

الخمر يحرم تناولها ، وحملها ، وبيعها ، وشراؤها ، وقد لعن فيها عشرة كما في الحديث
الِكٍ رضي الله عنه نْ أَنَسِ بْنِ مَ الذي رواه الترمذي )1295( وأبو داود )3674( عَ

رِ مْ ي الْخَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ نَ رَ الَ : ) لَعَ قَ
ا ، لَهَ امِ حَ ا ، وَ بَهَ ارِ شَ ا ، وَ هَ رَ صِ تَ عْ مُ ا ، وَ هَ رَ اصِ ةً : عَ رَ شْ عَ

ا ، هَ نِ آكِلَ ثَمَ ا ، وَ هَ بَائِعَ ا ، وَ هَ يَ اقِ سَ هِ ، وَ لَيْ ولَةُ إِ مُ حْ الْمَ وَ
اةُ لَهُ ( وصححه الألباني في صحيح الترمذي . رَ تَ شْ الْمُ ا ، وَ رِي لَهَ تَ شْ الْمُ وَ

نْ أَبِي ولا يجوز صناعة الخمر للشرب ، ولا للتداوي ؛ لما روى أبو داود )3874( عَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ اءِ رضي الله عنه قَ دَ رْ الدَّ

لِّ لَ لِكُ عَ جَ اءَ ، وَ وَ الدَّ اءَ وَ لَ الدَّ لَّمَ : ) إِنَّ اللَّهَ أَنْزَ سَ وَ
امٍ ( صححه الألباني في رَ ا بِحَ وْ اوَ لَا تَدَ ا ، وَ وْ اوَ دَ تَ اءً ، فَ وَ اءٍ دَ دَ

“صحيح الجامع” )1762( .

دٍ يْ وَ ارِقَ بْنَ سُ وروى مسلم )1984( عن وائل بن حجر رضي الله عنه أَنَّ طَ
رِ مْ نْ الْخَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ أَلَ النَّبِيَّ صَ يَّ سَ فِ عْ الْجُ

ا هَ نَعُ ا أَصْ نَّمَ الَ : إِ قَ ا ، فَ هَ نَعَ صْ هَ أَنْ يَ رِ اهُ أَوْ كَ نَهَ فَ
( وهذا يدل اءٌ نَّهُ دَ لَكِ اءٍ ، وَ وَ سَ بِدَ نَّهُ لَيْ الَ : )إِ قَ اءِ ، فَ وَ لِلدَّ

دلالة واضحة على تحريم التداوي بالخمر ، وأنها ليست بدواء ، وإنما هي داء .
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ا , لِيلهَ تَخْ ر وَ مْ اذ الْخَ يمِ اِتِّخَ رِ حْ لِيل لِتَ ا دَ ذَ قال النووي : “هَ
ا ; ي بِهَ اوِ دَ م التَّ رُ حْ يَ اءٍ فَ وَ تْ بِدَ سَ ا لَيْ أَنَّهَ رِيح بِ صْ يهِ التَّ فِ وَ

ا ذَ هَ ب , وَ بَ ا بِلَا سَ لهَ نَاوَ تَ أَنَّهُ يَ كَ اءٍ , فَ وَ تْ بِدَ سَ ا لَيْ لِأَنَّهَ
ابنَا” انتهى . حَ نْد أَصْ يح عِ حِ وَ الصَّ هُ

مْ كُ اءَ فَ لْ شِ عَ جْ ودٍ رضي الله عنه : ) إِنَّ اللَّهَ لَمْ يَ عُ سْ الَ ابْنُ مَ قَ وَ
مْ ( ذكره البخاري تعليقا )5/ 2129( . كُ لَيْ مَ عَ رَّ ا حَ يمَ فِ

فإذا كانت الخمر تصنع للشرب أو لجعلها دواء أو جزءا من دواء ، لم يجز للطالب أن
يشارك في صنعها ، وعليه أن يعلن موقفه ، ويعتز بدينه ، ويرفض المشاركة فيما هو محرم

.

وإن كانت تصنع للتعرف على الخصائص العلمية للكحول ، مع إتلاف المصنوع ، وعدم شربه
ترك أمر تذوقها لغير المسلمين . أو إدخاله في دواء ، فيجوز ، لكن يحرم تذوقها ، ويُ
تلف الخمر ، وألا يمكَّن وعليه : فيشترط الطالب للمشاركة في عملية التصنيع : أن تُ

أحدٌ من شربها ، أو إدخالها في دواء ، فإن استجيب له في ذلك ، فلا بأس ، وإلا
فليمتنع عن المشاركة ولو خسر ما خسر من الدرجات ، وعلى جميع الطلاب المسلمين أن

يمتنعوا عن ذلك ، وأن يطلبوا من الجامعة مراعاة خصائصهم الدينية والسلوكية .
والله أعلم .
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